

LA VANGUARDIA

Año XVII.—Número 5058.

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA

BARCELONA.— Jueves 3 Junio 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

| | |
|---|--------------|
| Barcelona, al mes | 1'50 pesetas |
| Fuera de Barcelona, trimestre | 5'50 pesetas |
| Ultramar y Extranjero, trimestre | 10 pesetas |

REDACCIÓN ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA

Rambla de Estudios, 7

TELÉFONO 899.—DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: VANGUARDIA.—BARCELONA
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

VENTA Y ANUNCIOS

| | |
|---|--------------|
| Número suelto | 10 céntimos |
| Paquete de 25 números | 1'25 pesetas |
| Anuncios, esquelas, remitidos y reclamos a precios conv. nacionales | |

LA MEDICACIÓN SULFUROSA A DOMICILIO por las

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, asma, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia Colón de D. T. Sanohis.—Rambla Centro, 31, esquina Plaza Real

Dr. VILANOVA de los hospitales de París. Enfermedades de la PIEL y SECRETAS. Rambla Canaletas, 4, 2.º De 11 a 12 y de 2 a 4.

JARABES FORTUNY

Refreshantes, tónico saludables, riquísimos al paladar, premiados en varias Exposiciones con la más alta recompensa entre los de su clase.

Pídanse en los Colmados y Ultramarinos

No confundir los Jarabes Fortuny, con otros similares puestos á la venta, obtenidos á precios inferiores.

Fábrica: Princesa, 55, Barcelona

LA VANGUARDIA.—Se vende en Madrid. —Puerta del Sol, Lotería n.º 4. Puesto de periódicos.

Busca, buscando

¿Sabían ustedes que existiese el Esperanto?

Yo no. Lo confieso, no sin cierto ruborillo, pero lo confieso. Con toda lealtad debo declarar que veinte y cuatro horas atrás no sabía lo que era el Esperanto, como ignoraba absolutamente que se hubiese inventado. Y sin embargo, hace ya año y medio ó dos años que ese magnífico descubrimiento ha sido revelado al mundo por un hombre de genio... Y hace ya muchos meses que gran número de personas se dedican con noble afán al estudio de las utilidades y bellezas de un invento, que los sabios especialistas consideran con benevolencia mirrada. El insigne Max Muller habla del Esperanto en términos altamente lisonjeros y el sabio americano Henri Philipps le coloca en el número de descubrimientos que hacen verdaderamente honor al siglo décimo noveno.

Atrévome á suponer que muchísimos lectores de LA VANGUARDIA—un 95 por 100 tal vez—se hallarán en el mismo caso en que yo me encontraba todavía la noche del martes; esto es, ignorando lo que es el Esperanto. Por consiguiente, he de advertirles que no se trata de ningún aparato recientemente inventado por el ingenioso Edison; ni de ningún secreto maravilloso destinado á curar la tuberculosis ó la calvicie; ni de ningún nuevo modelo de submarinos ó de vehículos aéreos; ni de ningún sistema novísimo de alumbrado público; ni tan siquiera, en fin, de algún admirable explosivo superior á la dinamita, la melinita, la coroita, etc., etc. Nada de eso.

El Esperanto es pura y simplemente el sucesor y heredero perfeccionado del difunto y renombrado Volapuck (Q. E. P. D.).

Porque supongo también que ustedes estarán enterados de la muerte prematura de ese infortunado Volapuck que después de una corta y brillante existencia falleció á consecuencia de una rápida consunción.

¡Sic transit gloria mundi!... ¡Oh fragilidad! ¡oh efímera grandeza de las cosas humanas!... Dos años escasos há, el volapuck se extendía, después de vencer los más resistentes obstáculos que encuentran en los comienzos todas las grandes innovaciones, por los ámbitos de Europa y de América. Los hombres de buena voluntad, los que creen firmemente en el advenimiento de una lengua universal, se entregaban al mayor regocijo y decían: ¡ya le tenemos!... el gran idioma común, el idioma humano está ya inventado: sólo falta entenderlo, propagarlo... ¡viva el volapuck!

¡Pobre volapuck!... Apenas si nadie se acuerda ya de que existió en tiempos tan recientes: su estudio ha caído completamente en desuso y solo quedan para cultivarlo, algunos volapuckistas fervientes y llenos de amargura ante la general deserción. El lucido regimiento de antaño ha quedado en cuadro y hace pocas semanas leía una noticia verdaderamente desconsoladora sobre la espantosa decadencia en que con tal rapidez ha entrado una «ciencia» que tantas esperanzas de gigantesco poderío hizo concebir. En una de las principales ciudades de Alemania se había fundado una cátedra de volapuck confiada á un eminente profesor. A principios de 1894 asistían al curso 245 alumnos, que poco á poco fueron disminuyendo; al finalizar el curso de 1895 el contingente quedaba reducido á 22; el curso de 1896-97 se inauguró con una asistencia de 14 discípulos, de los cuales fueron desfilando 12 en el espacio de algunas semanas. Y no quedaron más que dos muchachos testarudos, á quienes consagra el solitario catedrático todos los recursos de su ciencia.

Sin exageración puede, pues, decirse, que

el volapuck ha pasado á mejor vida.

¿Conseguirá el Esperanto un éxito menos ruidoso, pero más sólido, más duradero que el que tuvo su infortunado predecesor?... *Chiló sal!* Todas esas tentativas que se emprenden para llegar al suspirado lenguaje universal obtendrán quizás, un día, el resultado que se prometen los inventores. Aunque también podría ser que no lo obtuviesen y esto es lo que me temo.

Me dolería en gran manera que ustedes me tuviesen por un espíritu rutinario y retrógrado, enemigo, porque sí, de los esfuerzos y experimentos intentados por algunos hombres llenos de ciencia y de buena voluntad, á fin de lograr para dentro de plazo más ó menos largo, que todos los hombres hablen una lengua universal. Aplaudo sinceramente esos esfuerzos; me son simpáticas esas tentativas; y juzgo más noble y más elevado el empeño que en este sentido prosiguen algunos sabios, que el que realizan otros sabios inventando, por ejemplo, nuevos fusiles y obuses de gran fuerza destructora. Pero sentado esto, opino que los sistemas empleados hasta el presente para introducir un lenguaje pseudo-universal, no conducen más que á un resultado positivo y es el de crear un nuevo idioma extranjero... para todo el mundo. «El hablar los diferentes idiomas que se usan en la sociedad civilizada—parecen haberse dicho los sabios—se ha hecho casi una necesidad; pero como se hace también muy difícil poseer regularmente el inglés, el español, el francés, el alemán y el italiano, que son las lenguas más empleadas por la civilización, inventaremos un nuevo idioma. Si antes habla cinco, ahora habrá seis; y con estos seis podrá ir el hombre por todas partes y hacerse entender perfectamente.»

Y hay quien afirma que el Esperanto no será más que eso: un idioma más, transitorio y efímero como el volapuck, que aprenderán los aficionados á curiosidades, los que tengan tiempo que perder y no hallen medio más entretenido de matar el ocio. Y que tengan igualmente una buena dosis de paciencia: páreceme que alguna se necesita para estudiar el mecanismo suficientemente complicado del Esperanto, mecanismo de cuyas principales bases procuré ayer enterarme, leyendo y recapitulando el resumen explicado por una revista francesa; pero, la verdad... no saqué gran cosa en claro: nada más que un principio de jaqueca, lo cual no es precisamente una de las mejores bases para adquirir la afición que se requiere para estudiar con fruto un nuevo idioma.

No obstante, son ya numerosas las personas que según afirma la misma revista se dedican con ahínco al cultivo del Esperanto, valiéndose de una gramática excelente esperantista y de un diccionario que á lo que parece acusa una riqueza de vocabulario realmente opipara. Y los que quieren afiligranar sus conocimientos lingüísticos y poseer de una manera literaria, artística el Esperanto podrán conseguirlo leyendo las traducciones, publicadas ya, á dicho idioma de varias obras de Shakespeare, Cervantes, Goethe, Voltaire, Tolstói, Byron y Maupassant. Hasta la Biblia es posible leer hoy vertida á esa nueva manifestación de la Torre de Babel.

JUAN BUSCÓN.

Mercado de la Habana

Los últimos informes que recibimos del mercado azucarero de la Habana son favorables á la situación de este dulce, por la influencia que han ejercido en aquel mercado los avisos de alza en el precio de la remolacha en Londres y la firmeza en que se mantienen los mercados americanos, no obstante los grandes arribos que han ocasionado durante la pasada semana. Los precios se han sostenido en alza, tanto por la actitud que habían tomado los compradores, como por lo reducido de las existencias en primeras manos.

Las ventas de la semana han consistido en 20.000 sacos centrifugas, polarización 95 1/2 á 96

1/2, al precio de 4 1/2 reales en Cárdenas; 5.000 ídem, polarización 96, á 4 1/2 en Matanzas; 4.000 ídem íd., polarización 93 1/2, á 4 1/2 en Caibarien; 1.000 íd. íd., polarización 96 1/2 á 97, á 4'70 transbordo; 400 íd., polarización 94 1/2 á 95, á 4 1/2 ídem; 2.000 íd. íd., polarización 96 1/2, á 4'68 3/4 en Matanzas; 1.000 íd. íd., polarización 96, á 4 5/8 en Matanzas; 2.067, polarización 91/94, reventa zafra anterior; 2.815 íd. miel, polarización 84, ídem íd.; 508 íd. íd., polarización 89, á 3 1/2 ídem; 370 íd. centrifugas, polarización 95 1/2 á 96, á reales transbordo; 600, polarización 95 1/2 á 96, á 4'55; 1.030 íd., polarización 95 1/2 á 96, á 4'52 transbordo; 1.183 íd. íd., polarización 95 1/2 á 96, reventa; 300 íd., polarización 95, á 4'67, consumo; 470 íd. íd., polarización 95, á 4 5/8 transbordo; 1.000 íd., polarización 95 1/2 á 96, á 1'67 transbordo.

La cotización cierra para las clases centrifugas pol. 96/97 de 4 5/8 á 4 1/2 reales, id. miel pol. 88 á 89, de 3 1/8 á 3 1/4 reales arroba.

Los giros han sido limitados durante la semana, al bien aumentando algo la demanda á última hora. Cierra la cotización sobre Londres 60 div de 20 3/8 á 20 1/2 por 100 P.; París 3 div de 6 1/2 á 6 7/8 por 100 P.; Hamburgo 3 div de 5 á 5 1/4 por 100 P.; Estados Unidos de 97 1/2 á 10 1/3 por 100 P.; península 8 div de 17 3/4 á 17 1/2 por 100 P.

La plata cierra de 18 á 19 1/4 por 100 descuento contra oro.

Estadística gráfica tributaria

Es indudable que la representación gráfica de los hechos que la estadística revela facilita por medio de los sentidos su rápido juicio, puesto que no hay que engolfarse en un laberinto de números para investigar y saber la importancia tributaria de las provincias, así en total como por conceptos, sino que basta fijarse en los tonos más suaves ó fuertes de cada mapa para adquirir aquel conocimiento y hacer composiciones acertadas y provechosas.

Esta ventaja ha contribuido poderosamente á generalizar aquel medio de expresión, cuya utilidad es manifiesta, y por ello consideramos feliz la idea realizada por primera vez en España, y que se adoptó ya en otras naciones, de la estadística gráfica tributaria, porque facilita su estudio y permite apreciar los defectos de la justicia distributiva, sin molestia ni trabajo alguno.

Densidad de población

Como base del estudio estadístico y tributario, la notable obra publicada por el ministerio de Hacienda comienza dando á conocer la densidad de la población.

Los 17.560.352 habitantes que cuenta la Península e islas adyacentes en los 504.396 kilómetros cuadrados que la constituyen, representan un promedio de 35 habitantes por kilómetro cuadrado.

Pero basta echar una ojeada al mapa gráfico para observar la gran desigualdad de población que hay entre unas y otras provincias. Resulta que 24 de ellas tienen una densidad menor del promedio; una, la de Valladolid, cuenta con éste exacto, y otras 24 lo superan.

Que tengan de 14 á 20 habitantes por kilómetro hay ocho provincias, que son, por orden de menor á mayor, Cuenca, Albacete, Ciudad Real, Soria, Teruel, Cáceres, Guadalupe y Huesca.

Tienen de 20 á 30 habitantes por kilómetro cuadrado 13 provincias, que son: Badajoz, Palencia, Lérida, Segovia, Toledo, Avila, Burgos, Zaragoza, Huelva, León, Salamanca, Zamora y Navarra.

Hay con 30 á 40 habitantes ocho provincias: las de Alava, Córdoba, Jaén, Valladolid, Almería, Granada, Logroño y Sevilla.

Cuentan de 50 á 60 habitantes por kilómetro, Gerona, Tarragona, Oviedo, Orense y Cádiz.

Otras cinco provincias también tienen de 60 á 80 habitantes, y son: las de Baleares, Valencia, Málaga, Alicante y Coruña.

De 80 á 100 habitantes por kilómetro sólo hay las provincias de Madrid, que tiene 85, y Guipúzcoa, que cuenta con 96.

Y por último figuran, con 101 habitante por kilómetro cuadrado Pontevedra, 109 Vizcaya y 117 Barcelona.

En Francia la diferencia es más notable, aunque la densidad de población es mayor, pues varía entre 5.814 habitantes por kilómetro cuadrado en el departamento del Sena, que, como es sabido, comprende París, y el de Cantal, que sólo tiene 41.

Pero el término de población en España, que, como queda dicho, es de 35 habitantes por kilómetro cuadrado, resulta inferior á Portugal, que cuenta 48, á Dinamarca, 50; á Austria-Hungría, 61; Suiza, 64; Francia, 71; Alemania, 76; Italia, 93; Inglaterra, 106; Holanda, 116 y Bélgica, 181.

En cambio, hay otros países europeos menos poblados que el nuestro, como por ejemplo, Noruega, que sólo tiene 6 habitantes por kilómetro; Suecia, 10; Rusia europea, 14 y Grecia, 29.

El término medio de la población en Europa es de 34 habitantes por kilómetro cuadrado y como España tiene 35, hallámonos

dentro de aquel término medio.

En España, por regla general, según la demostración gráfica, la población se halla agrupada en las costas formando una faja de la mayor densidad, así en el Mediterráneo como en el Atlántico y el Cantábrico. La meseta central, exceptuando Madrid por ser la corte, es la parte menos poblada.

Tributación por habitante

Veamos ahora la relación que guarda la densidad de los habitantes con el total tributo que satisfacen, y no decimos con la riqueza que poseen, porque esa desigualdad es la que salta más á la vista en el examen de los mapas gráficos.

Descuella Madrid, que figura con 164 pesetas; pero hay que tener en cuenta que, además de señalárselle el tipo mayor de gravamen en algunos impuestos (industrial y consumos), se centralizan aquí pagos de Bancos y Sociedades que operan también en provincias, según se comprueba con el estudio parcial de los tributos.

Sigue Barcelona con 88 pesetas por habitante; Sevilla con 61; Cádiz con 58; Ciudad-Real con 52; Valladolid con 52; Valencia con 49; Santander con 47; Vizcaya con 46; Córdoba 42; Zaragoza con 41; Palencia con 39; Gerona y Guipúzcoa con 38; Alicante, Huelva, Logroño y Toledo con 37; Segovia con 36; Málaga y Jaén con 35; Badajoz, Salamanca y Tarragona con 34; Granada y Murcia con 33; Baleares, Cáceres, Coruña y Guadalupe con 32; Avila, Burgos, Lérida y Oviedo con 30; Almería, Castellón y Zamora con 29; Albacete y Alava con 28; Pontevedra y Soria con 26; León y Teruel con 25; Huesca con 23; Cuenca con 21; Canarias, Lugo y Orense con 20, y Navarra con 19.

El término medio que en España corresponde á cada habitante por la tributación total es 42 pesetas, cantidad inferior á la que satisfacen en otros países, pues en Portugal paga cada habitante 53 pesetas, en Suecia y Noruega 54, en Italia 55, en Bélgica 57, en Alemania 64, en Austria-Hungría 68, en Inglaterra 79 y en Francia 87 pesetas.

Cierto es que las condiciones de riqueza de cada país determinan sus facilidades tributarias; pero, como se consigna oportunamente en la estadística que examinamos, en los ejemplos que se citan hay naciones menos holgadas que la nuestra y, sin embargo, sufrían tributos más considerables.

(De La Epoca)

Tribunales de Barcelona

Juicios de ayer

Ayer se constituyó el Tribunal del Jurado en la sección 2.ª de la Audiencia que preside don Cesar Hermosa.

El procedimiento se seguía contra Agustín Partagás, acusado por el delito de robo, en causa procedente del Juzgado de la Universidad.

El procesado, puesto de acuerdo con otros muchachos (que no han sido habidos), saltó una cerca de una casa-torre de San Gervasio de Cassolas y se apoderó de un lie que contenía algunas ropas.

El Fiscal don Luis Rubio entendía que el hecho constituía un delito de robo, del que era autor el procesado, concurriendo la atenuante de la edad.

El defensor, señor Solá, alegaba que el Partagás había obrado sin discernimiento.

Resumió el señor Hermosa y el Jurado dictó veredicto.

Este, que contenía dos preguntas, fué de conformidad á las conclusiones del Fiscal, por lo que la Sala condenó al Partagás á 125 pesetas de multa, accesorias y costas.

El juicio no ofreció ningún interés.

Ante la sección 1.ª de la Audiencia, presidida por el señor Bernard, se celebró ayer el juicio oral de la causa instruida contra Vicente Puigdomenech por delito de lesiones.

Se acusaba al procesado de haber apaleado á un vecino de Mollet y haberle causado lesiones, de las que curó antes de treinta días.

El Fiscal, señor Díez de la Lanza, pidió tres meses de arresto; el defensor, señor García Faria, en un razonado informe pidió la absolución, fundado en que no se había probado que el Puigdomenech fuese el autor del delito.

Quedó concluso para sentencia.

Señalamientos para hoy

Audiencia Territorial

Sala 1.ª No tiene señalamiento.
Sala 2.ª Vista del incidente de pobreza procedente del juzgado del Parque, seguido entre doña Nieves Vilanova y don Ramon Montaner.
Vista del incidente procedente del juzgado de la Universidad, seguido entre don Mariano Jello y don Juan Simon.

Audiencia Provincial

Sección 1.ª Jurado en causas sobre incendio, sumario del juzgado de Vich.